
敬啟者 

 

關於︰審議撥款開設首席環境保護主任職位資料查詢 

 

就財委會討論文件 FCR(201 6 -1 7) 79，討論撥款開設首席環境保護主任職位，領導廚餘管理組

一事，現欲查詢政府問題如下︰ 

 

（一）就有機資源回收中心廚餘管理工作，本人希望澄清，廚餘收集的運輸費用，是否由飲食

企業支付？ 

 

查環境事務委員會 2016年 10月 24日會議紀要，第 61段的紀錄，提及「環境局局長表示，政

府當局暫時無意就工商業機構運送至有機資源回收中心循環再造的廚餘向該等機構收費。」 

 

然而，《明報》2015年 11月 2日的報導，提及︰「但據了解，環保署原要求食肆自行承擔源

頭分類及運輸成本，將廚餘運到廚餘廠，但業界普遍反應冷淡，署方最終可能要派車輛到食環

署及領展管理的街市和熟食市場收廚餘，變相由公帑補貼，有環團擔心廚餘廠最終淪為大白象

工程。」，及︰「環保署回覆表示，工商界現時負責自行把廚餘運到廢物轉運站或堆填區棄

置，因此政府正積極與各持份者及廢物收集商溝通，鼓勵工商界把廚餘從都市固體廢物分類，

並把已分類的廚餘運到回收設施。政府會提供技術支援、作業守則及訓練予業界參考，以便業

界分類、收集及運輸廚餘等。」 

 

可見，本來環境局打算運輸廚餘費用由飲食企業支付。考慮到垃圾徵費立法，堆填區加價的大

環境，污者自付的大原則，為何環境局局長會於環境事務委員會答應張宇人議員的要求，不向

飲食業徵收基本的運輸廚餘成本，抑或本人有所誤會？當局會否考慮改為短於一年的豁免期

限？若然，日程為何？若否，理據為何？ 

 

（二）上述的環境事務委員會，陳克勤議員提到《好撒馬利亞人法》（Good Samaritan law）的

方向，郭家麒議員也提出類似想法。據去年媒體報導，「2012年，地球之友抽查 4 間超巿，發

現每晚被丟棄的食物平均有 135公斤，大部分是過期或損壞了，但亦有三分一根本未過期，例

如麵包、鮮橙及大量鮮綠蔬菜。」就此，超巿目前，據知亦有一定改善，與「食惜堂」等機構

合作，捐贈食物。然而，媒體亦引述民間團體指出，並非每間超巿均有捐贈，棄置堆填區的工

商廚餘近年不跌反升，每日大約有一千噸。 

 

請環境局說明，主要超巿丟棄有用食物的最新數據為何。請環境局說明，為何政府表示當局現

階段無計劃引入 《好撒瑪利亞人法》？以小蠔灣例子計，一座廚餘廠動輒十億，連地價相信達

20億，往後的二三四五六期，相信只會更昂貴。若引入類似《好撒瑪利亞人法》，落實推動食

物捐贈，每天能救回多少廚餘，長線令政府節省多少公帑？請環境局提供統計及估算。 

 

（三）請政府說明會否更善用本土農業、康文署園圃，以吸收廚餘？若政府不贊成此方向，原

因為何？請提供較深入之理據。因此方便亦是更環保，及節省更多政府資源。 

 

同時，政府有否考慮在鄉郊社區，提供合理資源，讓民間團體或環保機構，試行「鄉村廚餘交

予在地農業」之計劃？本人相信，類似建議不但能吸納廚餘，也對本地農業有一定協助，促進

城鄉共生和鄉郊社區，請問環境局會否考慮，並諮詢農業界、鄉議局及鄉郊居民？ 

 

（四）請闡釋政府對陳志全議員早前就「廚餘強制分類」查詢的答案，提供政府目前的計劃細

節，包括現象觀察、目標、方向、日程、公眾教育、業界諮詢，等等。本人明白現乃研究階

段，但既然政府能承諾陳志全議員，新增之首席環境保護主任職位會負責相關工作，本人希望

環境局能提供進一步資料，供本委員會參詳。 

 

（五）考慮到有機回收中心第二期設在沙嶺，亦相信局方的準備工作已就緒，請環境局向本委

員會提供清楚污染數據，因附近已設有包括火葬設施、及 20萬個骨灰龕位之沙嶺超級殯葬城，

上水瀝青廠及不遠之新界東北堆填區。另亦請局方提供沙嶺廚餘處理設施之交通影響評估報告

正文（而非摘要），因沙嶺廚餘處理設施當初選址時，其實並未有出現人口逾 25-35萬、工作

人口亦逾 20萬之「新界北發展」。目前政府提供之摘要並沒有說明評估之假設。 
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（六）有機回收中心第三期據悉設在石崗，請環境局提供目前之研究概要及項目簡介，並附地

圖，予本委員會參詳。 

 

（七）就整體廚餘處理情況，本人理解，有機資源回收中心第一期，要尋找飲食企業提供廚餘

是相對容易的。但往後的第二期、第三期，甚至環境局豪言要興建 5至 6座，便會遇上不少困

難。本人希望，環境局能提供這方面的長期分析，說明目前為第一期收集廚餘工作的困難，及

克服方法，及第二期與第三期的收集廚餘工作的困難及對應的估算。 

 

另外，更重要的是，香港本身有私人廚餘處理公司，小蠔灣廚餘廠或會令人懷疑，會否政府只

是用強大資本和政府的特殊角色去取代民間經營。所以，本人希望知道 

 

（i）目前香港有多少私人廚餘處理公司或機構， 

（ii）分別正處理多少廚餘； 

（iii）及當有機資源回收中心第一期落成後，局方預期對目前的私人廚餘處理公司或機構的經

營的影響，它們將處理多少廚餘。 

 

  此致 

財委會主席陳健波議員 

環境局局長黃錦星 

 

立法會議員朱凱廸 謹啟 

2017年 2月 10日 




